



**Nombre del alumno:**

**Rudy Ángel Osvaldo Vázquez Zamorano**

**Nombre del profesor:**

**Dr. Sergio Jiménez Ruiz**

**Nombre del trabajo:**

**Resumen Antropología médica**

**Materia:**

**ANTROPOLOGIA**

**Grado:**

**1° "A"**

## RESUMEN DE ANTROPOLOGIA MÉDICA

En sus inicios, la antropología defendía el interés hacia el conocimiento de lugares, épocas, culturas y sociedades consideradas distintas. La necesidad por conocer mejor al "otro" y a su "otredad", era apasionadamente por sí misma, pero sobre todo contribuyó a la mejor comprensión de nuestra propia condición humana. Esta primera restricción del objeto de estudio de la antropología, condujo a no pocas limitaciones posteriores hasta llegar al estudio de las culturas contemporáneas.

La antropología fue quizás la primera ciencia social en otorgarle un estatus epistemológico a la vivienda descubierta a través de la experiencia, de manera que permitió entender cómo la gente de otros lugares y tiempos vivían y cuán diferentes o similares eran en relación con nosotros. Estos conocimientos nos ha enseñado a vivir, manteniendo relaciones de convivencia con los otros y con nosotros mismos, a partir de la comprensión e identificación de desafíos comunes y de la necesidad humana de autointerpretación.

La antropología médica, es la subdisciplina que entiende la salud en el ámbito de la cultura, comprende el trinomio salud - enfermedad - atención, como universal, frente al cual cada comunidad humana ha debido desarrollar una respuesta específica, lo que le otorga suficiente variedad, estudia las dimensiones biológicas, psicológicas, culturales y sociales, que determinan el modo en que las personas entienden y viven la salud.

1 sus problemas de salud. Tiene como objeto de estudio y análisis, los distintos sistemas, creencias y prácticas respecto a la salud y al proceso salud-enfermedad-atención en cualquier tipo de sociedad.

Si bien al inicio, la antropología médica le hizo el juego al paradigma positivista propia de las ciencias biológicas, poco a poco fue contribuyendo a mostrar la construcción cultural de la corporeidad humana, y a la variedad cultural de la universalidad del proceso salud-enfermedad-atención. Por otro lado, fue transformando su interés sobre las "concepciones compartidas" hacia las prácticas en salud y sus circuitos, como expresiones concretas de dichas concepciones. La antropología médica resultó una ciencia gremial que ha podido funcionar como interlocutora entre sistemas y modos diversos de entender y conseguir el bienestar humano.

En concreto, numerosos estudios han puesto de manifiesto que las enfermedades no se distribuyen aleatoriamente entre la población, sino que se observa que están relacionadas con la estructura social y que la reacción de los individuos frente a las enfermedades también es diferente según su posición dentro de esta estructura. La victoria sobre las enfermedades infecciosas ha demostrado que los factores sociales juegan un destacado papel en la terapéutica. En el caso de las

enfermedades crónicas, con gran impacto social y familiar, los factores sociales juegan un papel crucial también en su etiología; las causas de éstas proceden directamente del tipo de vida y costumbres de la sociedad industrial moderna, es el caso de enfermedades como el cáncer, las enfermedades cardiovasculares y todo un abanico de problemas de salud actuales como la enfermedad de Alzheimer, el ictus, la enfermedad de Parkinson y otros como la esclerosis múltiple, accidentes de tráfico, drogadicción, etc. Esta realidad ha generado que la manera necesaria de abordar tales problemas sea integral o multidisciplinaria.

Otro acercamiento epistemológico de singular importancia será, obviamente, la antropología histórica, vinculada estrechamente a la historia de las mentalidades. El nexo diferencia entre el presente físico-biológico, el presente socio cultural y los respectivos pasados, siendo la antropología histórica la ciencia que estudia las culturas y sociedades pasadas, utilizando para este objetivo la metodología y los conceptos básicos de la investigación histórica. Se diferencia de la antropología social o de la Antropología médica en que el objeto de análisis no se puede presenciar *in vivo*, sino que hay que ir a buscarlos en la documentación de archivos.

## **BIBLIOGRÁFIAS**

- 1. Medical Anthropology Research Center. Breve introducción a la Antropología médica, el blog del Marc 2010.**
- 3. Harris M. Introducción a la antropología general. 7ma ed. Madrid: Alianza Editorial; 2004.**
- 4. Pizza G. Antropología Médica: una propuesta de investigación. En: Lisón Tolosana C, editor. Introducción a la Antropología social y cultural. Teoría, método y práctica. España: Ediciones AKAL; 2007. p. 267-87.**
- 5. Suárez R, Wiesner C, González C, Cortés C, Shinchí A. Antropología del cáncer e investigación aplicada en salud pública. Rev. Estudios Sociales. 2004;(17):42-55.**